

Ideenentwicklung. Hier liegt der wahre Grund für das Interesse, welches auch die Kulturen der vorklassischen Welt uns einflößen, und hierin liegt vor allem der Wert, welchen der Einblick in Geschichte und Kultur der altorientalischen Völker für unsere gesamte Vorstellungswelt hat. Und hier liegt endlich der Grund, warum der durch den Verkehr und die siegreiche Ausbreitung der europäischen Kultur gewonnene Überblick über den gesamten Erdball mit zwingender Notwendigkeit dazu geführt hat, neben die räumliche auch eine zeitliche, neben die geographisch-ethnologische auch eine historische, geschichtliche Erweiterung unseres Gesichtskreises zu stellen.

In der Tat ist denn auch das Verständnis des alten Orients in seiner Bedeutung für die Entwicklung der Menschheit nicht minder von der Entzifferung seiner eigenen alten Urkunden, vor allem der Keilschriften, abhängig, als auch von der Kenntnis der zahllosen Erscheinungen, welche die vergleichende Ethnologie bei Völkern mit und ohne Vergangenheit — d. h. mit und ohne geschichtliche, schriftliche Überlieferung — festgestellt hat. Die Ethnologie zeigt uns an den noch lebenden Völkern außereuropäischer Kulturkreise, daß gewisse Bande die Menschheit umschließen, daß Beziehungen zwischen Völkern bestehen, von denen die Geschichte nichts weiß, und vor denen wir mit unseren alten Vorstellungen vom Leben der Völker und von ihrem Verkehr wie vor Rätseln stehen. Die Ethnologie hat diese Erscheinungen aufzuweisen vermocht, die Erklärung und damit die Lösung der Rätsel giebt uns der aus seinem Jahrtausende währenden Schlaf zu neuem historischen Leben erweckte Orient.

Es ist dem Ethnologen, dem Sammler von Überlieferungen der Völker, eine wolbekannte Erscheinung, daß eine verblüffende Übereinstimmung überall auf der Erde in den Anschauungen besteht, welche die höher entwickelten, wie die primitiven Völker sich von der Welt und ihren übersinnlichen Erscheinungen machen. Namentlich in der Folklore, der Kunde volkstümlicher Überlieferungen, darunter auch im Märchen, begegnet überall auf der Erde, oft an den weitest auseinanderliegenden Punkten